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RETRANSCRIPTION ENTRETIEN 

PRESIDENT CLD FADIAKA 

 
- E.L. : Est-ce que du coup tu peux me raconter un petit peu comment ça s'est passé donc quand WWF 

est arrivé, comment est ce qu'ils ont procédés pour euh .. créer la comité ?  

 

- P. : Ok, bon merci beaucoup mon frère. Nous avons vu, aujourd'hui ça fait même 3 ou 4 ans passé depuis 

que le WWF est entré ici. Malheureusement ils ne viennent pas souvent, ils ne fréquentent pas souvent 

mais, depuis qu'on nous a installé nous avons eu quand même, nous avons reçu quand même quatre visite 

qui sont venues de la part de WWF oui. Ils étaient là vraiment le tout. Nous avons tout fait, et il connait 

cette terrain c'est dans cet intérêt qu'il est encore non-exploité. Donc c'est vide vraiment même les savanes, 

même les forêts, donc c'est toujours comme ça.  

 

Alors nous attendons vraiment ce qui nous sent difficile ici donc nous sommes vraiment bloqués surtout 

du côté communication.  

 

- E.L. : Ok avec les gens de .. WWF tu veux dire ?  

 

- P. : Avec les gens de WWF.  

 

- E.L. : C'est ça donc il faut attendre qu'ils viennent quoi ?  

 

- P. : Oui, mais pour se communiquer donc c'est difficilement parce que nous n'avons pas donc les moyens 

de .. de communication. (...)  

 

- E.L. : [Arrivée de WWF]  

 

- P. : (...)  

 

- E.L. : Et donc tout ça ça s'est passé en 1 jour ? (-oui en un jour seulement) Donc l'arrivée, l'assemblée, 

le vote, l'élection et la constitution du ..  

 

- P. : Oui il avait fait deux jours ici.  

 

- E.L. : Ha deux jour ok. Et donc après [les statuts] ils ont dit voilà maintenant ça c'est fait, donc on va 

repartir et on reviendra bientôt..  

 

- P. : Et on reviendra .. bon pour faire, mais à part ça nous avons eu un colis qui est venu d'eux oui un 

colis des arachides, et nous avons déjà semé ça, c'est déjà aussi récolté. Ils avaient envoyé pour qu'on 

puisse faire fonctionner les activités. Bon jusque-là on est toujours en train de leur attendre mais y a eu 

quand même .. nous avons fait les demandes de nous acheter des houes, des bêches, des machettes, ... 

pour faire un peu développer donc faire le développement de notre milieu.  

 

Mais .. ce qui nous sent difficile, premièrement il n'y a pas moyen de se communiquer. Et si on savait 

même que vous êtes en route et que vous venez ici on devrait quand même se préparer d'une autre manière. 
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(...). Et sinon vraiment nous avons l'envie que vraiment le WWF et tout ça, que tout ça marche pour qu'on 

ait un peu une évolution.  

 

- E.L. : Et quand tu disais qu'ils sont venus 3-4 fois c'est qui dont c'était des envoyés de WWF ou c'était 

des représentants ou des agronomes (-ok) des experts .. ?  

 

- P. : Des experts .. ils sont venus prendre même y a eu la carte. La cartographie, c'est déjà on avait fait 

[inaudible], la limite entre nous et Boku, et Memkwo. Donc [maintenant?] nous avons une grande portion 

de terre, surtout ici.  

 

Alors .. on est en train toujours de l'attendre donc à main ouvertes, nous vous attendons toujours à main 

ouvertes bon pour qu'on puisse faire quelque chose.  

 

- E.L. : Et donc quand ils ont fais la cartographie, est ce que en plus des limites avec Memkwo et Boku, 

ils ont euh .. segmenter euh quel est la parcelle de telle personne etc ou ?  

 

- P. : Oui c'est déjà donc cette contrée-ci, la limite entre Boku et Memkwo donc la partie ici nous avons 

une grande partie de surface, même Boku même Memwko ce sont des petits villages. Mais ça c'est les 

chefferies.  

 

- E.L. : Et du coup maintenant est ce que ça aide aussi pour les conflits que ils sont réglés maintenant y 

a plus de "ha ça c'est chez moi, ça c'est pas chez moi" etc ?  

 

- P. : Oui c'est .. c'est réglé mais pas tout a fait. C'est parce que eux ils sont en train de violer. Au lieu de 

suivre la limite euh comme on laissé les ancêtres, et par précipitation d'avoir l'argent, d'avoir tout consor, 

ils sont en train donc de faire un peu. Euh mais sinon le chef ici c'est un grand chef, c'est un grand chef, 

eux ce sont les petits chefs. Bon lui comme il a toujours l'expérience là de pouvoir diriger c'est pourquoi 

il n'aime pas qu'on aille dans des conflits, dans des petites parties qu'ils ont eu des campements, mais il 

reçoit toujours des problèmes, il reçoit des problèmes. Pour éviter tout ça il faut qu'il sache très bien que 

non là où je suis ce n'est pas ma place, cette place appartient par exemple à Emmanuel. Donc sinon à part 

ça dans l'ensemble nous on est bien portant.  

 

- E.L. : C'est ça, et donc la cartographie que WWF a fait correspond à celle que les ancêtres ont .. (-

ouuui) .. donc ça ça correspond bien quoi. Euh .. et donc ici à un moment est ce que ils ont parlés de 

planter des acacias ?  

 

- P. : Oui des acacias. Oui on les attend toujours, nous attendons toujours ça. Que ce service puisse mettre 

en activité, donc on est toujours prêt. Dès qu'ils arrivent on commence à planter les acacias tout consor.  

 

- E.L. : (...) Donc ici ce qu'ils ce qu'ils ont apporté c'est les arachides à planter ? Et c'est tout ou ..?  

 

- P. : C'est tout. C'est tout. (...) Le dernier tour c'était seulement le problème de la carte géographique ici. 

Et les agents sont venus prendre pour savoir .. et avec munis de son appareil et filmer pour savoir où est 

la limite de Fadiaka et Boku, Fadiaka et Memkwo. Donc leur dernier coup c'était ça.  

 

- E.L. : C'était ça, et ça c'était y a combien de temps ?  

 

- P. : Donc aujourd'hui maintenant je peux dire euh .. c'était au mois de .. novembre. Oui c'était en 

décembre, au mois de décembre. Avant les élections.  


